



## EDITORIAL

En un mundo en constante evolución, donde el conocimiento se expande a un ritmo acelerado y los desafíos se multiplican, la gestión del conocimiento en las investigaciones científicas constituye un cimiento fundamental para el progreso humano y el bienestar social. En el ámbito académico, las revistas científicas constituyen una plataforma fundamental para la difusión del conocimiento y el intercambio de ideas entre investigadores de diversas áreas de estudio.

Desde este contexto, la Facultad de Humanidades (FACHUM), adscrita a la prestigiosa Universidad Yacambú se complace en presentar el Volumen 1 de su Revista Científica COMPSIDEA, un proyecto editorial concebido como un espacio de divulgación académica rigurosa y de reflexión crítica con el firme propósito de contribuir al enriquecimiento del saber humanístico y promover el diálogo interdisciplinario en aras de un conocimiento más profundo y holístico de la realidad.

Bajo este crisol de ideas, la Revista Científica COMPSIDEA surge con las siglas de las cuatro (4) carreras de los programas que administra la Facultad de Humanidades de la Universidad Yacambú, a saber: Comunicación Social (COM), Psicología (PS), Información y Documentación (ID) y Estudios Ambientales (EA), la cual se compromete con la publicación de investigaciones originales e inéditas que responde a los más altos estándares de rigor académico, ética editorial y metodología científica.

En este sentido, la primera edición es fruto del trabajo colaborativo de un equipo de docentes e investigadores de reconocida trayectoria que tiene como objetivo principal establecer un diálogo abierto y productivo entre la comunidad académica nacional e internacional, propiciando el intercambio de perspectivas y enfoques sobre las diversas disciplinas que integran el campo de la investigación. A través de la publicación de artículos originales e inéditos, la revista busca favorecer la adquisición del debate académico y al avance del conocimiento en áreas como la historia, la filosofía, la literatura, la lingüística, la educación, las artes y las ciencias sociales.

Se dispone de manera placentera, la publicación de la Revista Científica COMPSIDEA, Volumen 1 donde la afiliación de los investigadores que han escrito es diversa, presentadas por la Universidad Yacambú (UNY), Universidad Centrooccidental Lisandro Alvarado (UCLA), Universidad Fermín Toro (UFT) y la Universidad Nacional Experimental de la Fuerza Armada (UNEFA). Del mismo modo constituye un testimonio de la riqueza intelectual y el compromiso con la verdad que caracterizan a la comunidad académica. A continuación, se despliegan cinco (5)



artículos representando un hito en el desarrollo de las disciplinas que conforman el ámbito de las diferentes áreas del conocimiento, las cuales exploran las complejidades del pensamiento filosófico ofreciendo un panorama enriquecedor.

A este respecto, se destaca el Artículo: *Herramientas digitales para la educación ambiental en el manejo de los desechos hospitalarios dirigido al personal sanitario del Hospital Dr. Armando Velásquez Mago, estado Lara*, cuyo objetivo general fue determinar herramientas digitales para la educación ambiental en el manejo de los desechos hospitalarios dirigido al personal sanitario del Hospital Dr. Armando Velásquez Mago en el estado Lara. Se concluye que los trabajadores no cuentan con información escrita para la recolección final de los desechos, intermitencia en los suministros de equipos de protección personal adecuados para el manejo de los desechos, falta de supervisión de instituciones y organismos, principalmente.

Asimismo, la revista presenta el Artículo: *Mujeres que sanan mujeres: Historia de vida en amor*, donde se asume la idea de trabajar la investigación desde la experiencia de mujer como un puente de saberes de sanación entre mujeres, así entender el trabajo colectivo que se realiza para llevar a cabo con la intencionalidad de develar las experiencias de sanación espiritual de la historia de vida de amor. Se concluye que la sanación es entendida como el bienestar integral pleno del cuerpo-mente-sentir que la conecta con lo espiritual para liberarse y curar heridas físicas y emocionales. Sanación símbolo de liberación, espiritualidad esencia del sentir, feminismo unidad de vida de mujeres, política vista como derechos al bienestar.

De igual manera, se incluye el Artículo: *La dimensión ambiental en la formación del profesional en turismo*, tomando en cuenta que la formación del profesional en turismo debe ir más allá de capacitar en aspectos técnicos y habilidades de negocios, debido a que los profesionales en esta industria deben ser conscientes de los impactos ambientales que generan las actividades turísticas recreativas y por ende deben poseer los conocimientos y habilidades necesarias para minimizarlos. Al considerar la dimensión ambiental de manera transversal en toda la formación académica, los futuros profesionales del turismo estarán mejor capacitados para abordar los desafíos ambientales y promover prácticas sostenibles.

Continuando este viaje de saberes, se encuentra una valiosa contribución titulada: *Mujer maravilla: Significados atribuidos a los roles de género en mujeres profesionales*, la cual tuvo como intencionalidad conocer-comprender-interpretar en el marco de la episteme, los significados atribuidos a los roles de género en mujeres profesionales calificadas mujeres maravillas, evocando-



percibiendo la gerencia del conocimiento producido a fin de percibir la realidad evocada por las versionantes claves.

Como aporte a esta investigación alego que el papel protagónico de las Mujeres en el desarrollo de la vida en el sentido amplio del mismo es indiscutible, la generación de conocimientos como producto de la actividad investigativa de las mujeres, responde a las necesidades sociales que se presenten, para las cuales se responde con la reconstrucción social del significado de los roles de género, en la dinámica de cada una de ellas en el desarrollo social dentro de su accionar durante la vida cotidiana.

Por otra parte, se exhibe el Artículo: *Libro electrónico, nueva perspectiva en la industria editorial venezolana*, cuyo propósito fue conocer y evidenciar la actitud o postura actual que han asumido algunos agentes editores en Venezuela con relación al libro electrónico como alternativa para la industria editorial venezolana ante la incidencia de las Tecnologías de Información y Comunicación (TIC). Se concluye que, la producción editorial de libros electrónicos en Venezuela podría encontrarse en etapa de crecimiento, información sustentada y pertinente para aquellos interesados en conocer la situación actual del libro electrónico como alternativa para el sector editorial en Venezuela.

Es de hacer notar que la confianza de la Revista Científica COMPSIDEA, Volumen 1, constituya un valioso aporte al horizonte académico tanto nacional como internacional, además contribuya al fortalecimiento del debate intelectual y al fomento de la investigación en el ámbito de las humanidades, la historia, la filosofía, la literatura, la lingüística, la educación, las artes y las ciencias sociales. De la misma manera, se invita a los lectores a sumergirse en las páginas de esta publicación y descubrir los valiosos aportes que los investigadores han realizado en sus respectivas áreas del saber, convirtiéndose en un referente para la comunidad académica.

Eucaris Violeta Falcón Rodríguez



<https://orcid.org/0000-0002-1314-739X>